



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Ginori, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, jueves 15 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 721

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## Gobierno Daladier, al obtener la confianza en la Cámara merced a los votos de los reaccionarios, nos recuerda la política seguida por el funesto Lerroux

### Francia tiene que ser garantía, no peligro

El Gobierno Daladier ha salido difícil y temporalmente de sus problemas parlamentarios. La votación registrada en la Cámara popular no es como para que el jefe radical se haga demasiadas ilusiones. Además de socialistas y comunistas, perfectamente de acuerdo para volcar contra él sus sufragios, se han negado a votar con una nueva mayoría improvisada varios socialistas-republicanos, representados en el Gobierno por señores de Monzie y Pomaret, y dos los radicales socialistas amigos de Ivon Delbos, el ministro de Negocios Extranjeros que tuvieron los primeros Gabinetes del Frente Popular.

Ganar la batalla por sesenta votos llevando en las alforjas más un centenar de sufragios reaccionarios, no es vencer. Es, exactamente, lo contrario.

No festejamos el contratiempo. A contrario, lo deploramos. Cuando Francia se ve públicamente amenazada por ambiciones egoístas, nos gustaría ver a todos los hijos de la gran República estrechamente unidos, pensando exclusivamente en su patria. Como amigos sinceros que somos de Francia republicana, confesamos el dolor que nos produce al leer ayer despachos que llegaban simultáneamente; uno, confirmando la inestabilidad de la situación política francesa; otros, describiendo las amenazas provocadoras desarrolladas en las principales ciudades italianas.

Las enseñanzas de nuestra experiencia nos obligan a dar a los sucesos este consejo: ¡uníos! Vuestras discordias prestan ánimo a vuestros enemigos. Contra una Francia unánime, difícilmente se levanta nadie; contra una Francia dividida, ¡hasta los tenorinos en camisa negra se atreven!

Los demócratas han de aceptar una etapa de sacrificios. Si no aceptan voluntariamente, serán vencidos por las mesnadas de esclavos que los aceptan a la fuerza. El patronaje vengativo, serido por políticos que buscan en su acción olvido para intervenciones anteriores desgraciadas; el obrerismo excitado... Todos estos son factores de desunión. ¡A trabajar con brío! No para sustraer beneficios a los particulares; ¡para dar fortaleza a ¡Francia!

Juzgar de las conveniencias francesas echando mano al mapa político francés, conduciría al error. Casi todas las formaciones europeas lamentablemente divididas. Desde la extrema derecha a las alas templadas de la izquierda. Confesemos sinceramente que el único partido que ha conservado homogeneidad es el partido comunista. Nadie dudará que esa afirmación es en nosotros completamente objetiva. Los demás están divididos en «belicistas» y «pacifistas». La división se hizo caprichosamente a finales de Septiembre. La hicieron quienes tenían miedo físico a la guerra e inventaron aquella disculpa absurda: «los franceses no tenemos por qué matarnos por los checos». Ahora la amenaza no es indirecta. Ahora se apunta a territorios y a intereses franceses. Y por fácil que resulte—si resulta—calmar a los ambiciosos, la experiencia de los últimos años indica claramente que su apaciguamiento durante lo que tardasen en digerir el bocado que les entregasen.

Lo primero para los demócratas es acabar con el peligro totalitario. ¿De qué servirían al patronaje los beneficios, si Alemania pasa sobre ellos la apisonadora fiscal de Goering? ¿De qué aprovechará a los obreros la jornada de cuarenta horas, si el fascismo se extiende por el mundo?

Los totalitarios siguen adelante en su plan. Alemania sueña con los graneros de Ucrania. Busca el pretexto atizando el autonomismo de la antigua Galitzia. Si lograra neutralizar a Francia y apoderarse de los prados ucranianos, ¿quién resistiría después a

### La sesión del Consejo Municipal

Con asistencia de los consejeros camaradas Guardia, Bascuas, Melisón, Rotger, Camps, Gomila, Ceules, Villalonga y Elías y los suplentes Adrián, Tortosa y Mantolán y presidiendo el Alcalde compañero Pons Carreras, celebró su sesión ordinaria semanal el día 8 del corriente nuestro Consejo Municipal, tomando entre otros, los siguientes acuerdos:

Quedar enterado de las siguientes disposiciones, dictadas por la Presidencia del Consejo de Ministros:

Decreto de 16 de Noviembre último creando una Junta Reguladora de Abastecimientos.

Decreto de la misma fecha creando la Intendencia General de Abastecimientos.

Orden de 17 de Noviembre último, reorganizando las Jefaturas Administrativas Comarcales de Intendencia Militar.

Orden de igual fecha, señalando que los artículos se consideran como de primera necesidad a los efectos de la competencia sobre los mismos de la Junta Reguladora de Abastecimientos y orden de 17 de Noviembre último renovando las tarjetas familiares de abastecimiento y los censos de vecinos.

Quedar enterado de la comunicación recibida del Consejo Ejecutivo de la Esquerda Republicana Balear, de fecha 30 de Noviembre último, dando cuenta de la situación del crédito pendiente que el Estado adeuda al Municipio, relativo a la construcción del campo de aviación.

Quedar enterado con satisfacción de otra comunicación de igual fecha recibida de la aludida entidad política, participando que como resultado de las gestiones iniciadas al efecto, ha sido ya acordado el libramiento por la Subsecretaría de Sanidad para las obras relativas al Manicomio de esta ciudad.

una masa inmensa de ciento veinte millones de alemanes, bien aprovisionados y mejor armados, que se volverían inmediatamente contra los ingenuos de Occidente? ¿Quién podría impedir, si Italia se apoderase, por fin, de España, que una Francia, cogida entre tres fuegos, tuviera que capitalizar ante las exigencias implacables de los despotas?

Para Francia no hay, no puede haber otro problema hoy que el de su defensa. Arrinconen a los pacifistas falsificados. Arrinconen, quienes quiera que sean. Desde ese Flandin que felicita a Hitler, a esos sindicalistas que dividen la C. G. T.

¡Como si para salir de la servidumbre no hubiera sido siempre necesario al hombre luchar y muchas veces morir!

Aquella idea de Blum: «Concentración en torno al Frente Popular», puede ser sustituida por esta otra: Concentración en torno a la bandera tricolor. Rechazando a los cobardes y a los traidores, en todos los partidos franceses hay mayoría suficiente para constituir un Gobierno poderoso, que galvanice la nación y despierte en ella los ideales eternos.

Nosotros, españoles, lo deseamos ardientemente. Porque sabemos que una Francia fuerte aseguraría la libertad tanto como una Francia dividida la pone en peligro.

En cumplimiento de lo interesado por el señor Ministro de la Gobernación, el Consejo acordó informar al señor Delegado del Gobierno del acuerdo que tiene adoptado esta Corporación municipal relativo a la concesión de un plus de guerra a sus empleados, consistente en haberles concedido en firme a partir de primero de Enero próximo, un subsidio de mil ochocientas pesetas anuales a cada uno por razón de vida cara sobre el sueldo efectivo que disfrutaban los mismos en la actualidad.

Agradecer a la Sociedad General de Alumbrado el donativo hecho al Ayuntamiento de diez mil kilogramos de alquitrán para ser utilizado en el arreglo de pasos y calles de la ciudad.

Conceder los premios establecidos al efecto a los obreros que figuran a continuación y que durante el finido trimestre más se han distinguido, por su esfuerzo y rendimiento en la construcción de refugios urbanos que se realizan por cuenta de este Ayuntamiento.

Primer premio de 100 pesetas, don Francisco Samel.

Segundo premio de 75 pesetas, don Pamón Genaro.

Tercer premio de 50 pesetas, don Juan Pons Gomila.

Manifestaciones del Consejero señor Adrián, representante del Partido de I. R., relativas a que, en la asamblea celebrada por dicho partido se había acordado que sus compañeros en el Consistorio no aceptarían ningún cargo o inspección municipal.

La Presidencia se lamentó de tal decisión, esperando, no obstante, que en breve la Izquierda Republicana volvería de su acuerdo, no solo para aportar su valiosa colaboración a los intereses del Municipio, sino que también para afianzar más la política de unión del Frente Popular a la que todos debemos dedicar especial cuidado.



### PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de Mahón

El próximo sábado, día 17 del corriente, a las seis de la tarde, se reunirá esta Agrupación Socialista en Asamblea general, en la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.ª Elección de Mesa de discusión.
- 2.ª Aprobación del acta de la reunión anterior.
- 3.ª Estado mensual de cuentas.
- 4.ª Admisión de afiliados.
- 5.ª Gestión mensual del Comité.
- 6.ª Proposiciones al Congreso de la Federación Socialista Balear.
- 7.ª Nombramiento de delegados a dicho Congreso.
- 8.ª Asuntos varios.

Se recuerda a todos los afiliados el deber de asistir a las Asambleas. —EL COMITÉ.

### Comisión de Cultura

#### Ciclo de conferencias

Mañana viernes día 16 de Diciembre y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, quinta del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada Federico Garay Berasategui, Subdelegado Marítimo de esta plaza.

Tema: «La religión al alcance de todos».

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

### AVISO

Se pone en conocimiento de todos los comerciantes e industriales de la isla que deseen adquirir artículos de libre venta, pasen por el local de la Cámara de Comercio (Oficinas de Agentes Comerciales) calle del Doctor Mansó número 1, donde se les informará de todo cuanto haga referencia a la salida para la Península de unos Agentes de Compras.

Oficinas: todos los días hasta el 21 del actual, exceptuando el domingo 18, de cuatro a seis de la tarde. 1-3

### CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30  
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30  
MARTES a las 6  
PRO-CAMPAÑA DE F. VIERNO  
La producción francesa, hablada en español

### Un amor en España

Interesante obra policíaca, con vistas de bellas regiones de España, interpretada por Brigitte Helm, Jean Gabin, etc.

Otras interesantes películas completarán el programa

(De «El Diluvio» de Barcelona).

# Rechazamos un golpe de mano enemigo en el sector de Manzanera y en el de Valsequillo del frente Extremadura, obligamos a huir desordenadamente a los invasores

La aviación del crimen bombardeó el puerto de Valencia causando daños en un mercante inglés y huyendo perseguida por nuestros cazas.—La presencia de un torpedero francés, evita que una embarcación pirata al servicio de Franco aprese al mercante de la misma nacionalidad «Mostaganen»

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**LEVANTE.**—En el sector de Manzanera un nuevo golpe de mano enemigo ha sido energicamente rechazado.

**EXTREMADURA.**—Fuerzas propias establecieron contacto con el enemigo en el sector de Valsequillo obligándole a huir desordenadamente.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

Diez aparatos «Savoia 81» han bombardeado el puerto de Valencia. Una de las bombas originó daños al buque inglés «Standholme». Los aviones extranjeros huyeron perseguidos por nuestros cazas.

La aviación republicana ha bombardeado con eficacia diversas posiciones enemigas del frente del Este.

### La semana militar del 3 al 10 de Diciembre

Barcelona 12.—Desde hace más de tres semanas, la actividad militar de los rebeldes ha cesado casi totalmente, habiéndose dedicado solamente a pequeños tanteos locales y sin importancia, excepto estos últimos días en que se ha observado una actividad reforzada en las patrullas de exploración enemiga por todo el frente del Este, sobre todo en las proximidades del Segre.

Esta pasividad sorprendente del adversario no puede ser explicada, en parte, sino por el tiempo inclemente que reina que en verdad, hace más difíciles las operaciones de envergadura, aunque no sea lo bastante para impedir las de un modo total. Pero ante todo, la inactividad actual del enemigo es sin duda de ningún género la consecuencia natural y lógica de las enormes pérdidas sufridas durante la batalla del Ebro que hace necesaria una reorganización parcial de sus fuerzas.

En el curso de estos últimos días han podido observarse concentraciones masivas de nuevas fuerzas italianas, fuertemente motorizadas, sobre la línea Pamplona Logroño; es decir, a una distancia de 240 kilómetros aproximadamente al oeste del frente del Este. Parece que se trata de cuatro nuevas divisiones que totalizan unos cuarenta mil hombres.

Hasta el momento se ignora cual será el objetivo cierto sobre el que se movilizarán estas tropas; pero si se tiene en cuenta la red de comunicaciones sobre las que están concentradas, es presumible que sean empleadas contra el frente del Este.

En estas condiciones, un breve resumen de la situación de este frente no pasa sin interés para el Mando republicano. Sobre el ala norte, entre las Crestas de los Pirineos y Camarasa sobre el Segre, no pueden esperarse operaciones de gran envergadura durante el invierno. La cadena de los Pirineos inferiores, centrales y superiores—salvo la línea de las Crestas—sigue la dirección norte sur oponiéndose así a la marcha del adversario. Sobre el ala sur, el Ebro separa los dos campos desde el Mediterráneo a la embocadura del Segre, formando un obstáculo natural en el curso de la estación de los fríos. Queda el sector central del Segre.

Las posiciones de los dos campos están separadas, en general, por el río. En el sector de Balaguer, es decir al norte, los rebeldes poseen una fuerte cabeza de puente sobre la orilla Este; al norte y al sur de Lérida—es decir, en el centro del sector—los republicanos, por el contrario, han conseguido durante la batalla del Ebro, avanzar considerablemente sus posiciones sobre la orilla occidental. Contra esas posiciones que amenazan seriamente las comunicaciones de Lérida con la retaguardia y el aprovisionamiento de todo el sector, los rebeldes han realizado ya una serie larga de ataques vanos e infructuosos.—(A. E.)

El alzamiento del embargo sobre el petróleo mejicano, en El Havre, es favorablemente acogido y comentado en Barcelona

Barcelona 12.—Se comenta muy favorablemente aquí la noticia de levantamiento del embargo sobre el petróleo mejicano que recientemente se decretó, en El Havre, a petición de la «Mexican Eagle». Como se sabe, la expropiación de la industria petrolera decretada en Marzo último en Méjico, fué el origen de una ofensiva de las Compañías contra la venta en Europa del petróleo mejicano.

Esta medida judicial alzando el embargo existente, ha sido bien acogida en Barcelona donde todo cuanto se refiere a Méjico no es indiferente.—(A. E.)

El Presidente Roosevelt ha conferenciado con Mr. Eden

Washington 13.—El Presidente Mr. Roosevelt ha conferenciado con el ex ministro de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña, Mr. Eden. A la entrevista ha asistido Mr. Summer Welles. A la salida, el señor Eden ha manifestado a los periodistas su complacencia por la entrevista celebrada, pero no ha querido facilitar ninguna referencia de la misma, fundamentando su actitud en el hecho de creer que es al Presidente Roosevelt a quien en todo caso y en virtud de su personalidad, le corresponde dar dicha referencia.—(S. R.)

La Cámara francesa aprueba el proyecto de ley sobre aplicación del presupuesto

París 13.—Bajo la presidencia del camarada Duclos, se ha reunido la Cámara, poniéndose a discusión el proyecto de ley para aprobar la ampliación del presupuesto. Después de varias intervenciones que han sido contestadas por el ministro de Hacienda Mr. Reynaud, dicha Cámara ha aprobado el artículo único por el procedimiento de manos levantadas.

La sesión ha sido luego suspendida hasta las 3:30 de la tarde.—(S. R.)

Las barbaridades que cométense contra los desgraciados judíos

Bratislava 13.—El movimiento antijudío va tomando grandes proporciones. En Trava han sido incendiadas dos sinagogas.

En Bratislava el Ayuntamiento entrega a los comerciantes alemanes carteles que dicen «comercio ario» al objeto de preservar sus establecimientos de la furia de los manifestantes.—(S. R.)

## SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noche  
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:45  
LUNES a las 6 y a las 9:30

PRO CAMPAÑA DE INVIERNO  
Estreno de gran importancia y de categoría artística

El hombre que volvió por su cabeza

Emocionante obra pacifista, creación del gran actor Claude Rains (El hombre invisible).

## ESCUELA POPULAR DE GUERRA

Centro de Preparación y Estudios. Clases de Preparación de Ciencias y Letras.

Militares: El secreto de vuestro éxito radica en una buena preparación comenzada a tiempo.

Razón: Anunciyay 16, bajos. Horas: de una y media a dos y media tarde. 8-8

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

Un nuevo discurso de Mr. Chamberlain  
En él trata de justificar su política extranjera y reafirma la solidaridad anglo-francesa

Londres 13.—En el banquet de la Asociación de la Prensa Extranjera, Mr. Chamberlain ha pronunciado un discurso. Particularmente mercede destacar esta frase suya que ha sido objeto de grandes comentarios: «De hecho, nuestras relaciones con Franco son tan estrechas, que rebasan las simples obligaciones jurídicas ya que ambos Gobiernos, el inglés y el francés, se hallan unidos por una comunidad de intereses».

Tengo que deplorar—siguió diciendo Mr. Chamberlain—el tono actual de la prensa alemana que ha dedicado sin escrúpulos, irrisorias y vituperables a algunos de nuestros mejores estadistas sin que aprecie en dicha prensa ningún síntoma de concordia.

El «premier» reconoció después que esos diez y ocho meses últimos se habían caracterizado por las dificultades insuperables en el orden de la política extranjera. Ha tratado de justificar su política y ha añadido: Soy el responsable del rumbo seguido por el Gabinete en materia de política exterior y si fracaso, no quiero que se me por escuchar consejos de otros. Dice que ha procurado realizar una política de prolongados y reiterados esfuerzos en favor de la paz y se extraña de que algunos que manifiestan desearla vehementemente, vean el panorama tan cargado de pesimismo.

Por último, indica que irá a Roma para discutir con Mussolini y sus ministros los problemas que a Inglaterra e Italia interesan.—(S. R.)

### Pese a la Conferencia de Nyon...

Una embarcación pirata apresa al mercante francés «Mostaganen» y huye ante la presencia de un torpedero de la misma nacionalidad

Tánger 13.—El vapor francés «Mostaganen» ha sido sorprendido a las 8:30 horas y a ocho millas al SO. de Punta Europa por una embarcación pirata al servicio de Franco. Dicha embarcación disparó un cañonazo de advertencia y apresó seguidamente el citado buque. Pateado de lo que ocurría, acudió presuroso un torpedero también francés, mientras el pirata se alejaba «prudentemente» a toda máquina. El «Mostaganen» pudo llegar a Gibraltar.—(S. R.)

Ejecución en masa de prisioneros en la cárcel de Málaga

Gibraltar 13.—El día 9 del actual en la prisión de Málaga fueron ahorcados numerosos prisioneros. Se sabe que el verdugo de la ciudad precisó de la asistencia de un ayudante venido al efecto de Sevilla. El número de ejecutados se ha mantenido en secreto así como su delito, pero todas las suposiciones inducen a creer que dicha hecatombe está en relación directa con el reciente boicott anti-italiano que ha tomado en esta región desde hace algún tiempo proporciones muy considerables.—(A. E.)

Desembarco de un destacamento italiano en Málaga

Gibraltar 13.—Un destacamento italiano formado por un centenar de hombres, fué desembarcado en Málaga en la noche del actual mes, conducido por el vapor «Firenze», de dicha nacionalidad.—(A. E.)

En la desmembrada Checoslovaquia

Praga 13.—Hoy se ha leído en la Cámara la declaración gubernamental, según la cual, «Checoslovaquia ha hecho en favor de la paz un sacrificio que jamás fué exigido a nación alguna». En el resumen, la declaración indica que serán defendidos los intereses checoslovacos con arreglo a la situación internacional de Checoslovaquia, y que ésta practicará una política de amistad con las naciones vecinas sin olvidar especialmente a Rumania e Yugoslavia, naciones que patentizaron su lealtad hacia Checoslovaquia a raíz de los últimos sucesos internacionales.—(S. R.)

Los nazis traman otro atropello

¿En qué consistirá la liquidación legal del problema judío?

Berlin 13.—Se considera probable que el jueves se celebre un Consejo de Ministros bajo la presidencia de Hitler. Parece que se tratarán asuntos de orden exterior, abordándose la liquidación por vía legal del problema judío.—(S. R.)

La situación en Palestina

Jerusalén 13.—Ha sido nombrado el alcalde de Gaza en virtud del estado de circunstancias excepcionales en que se halla la ciudad.

Dos individuos de nacionalidad árabe han sido condenados a muerte por los Tribunales Británicos.—(S. R.)